

UNA VERGUENZA

En la sección correspondiente vorán nuestros lectores un acuerdo de la Comisión provincial autorizando al Director del Hospital de Crónicos para que se verifique en privado el acto religioso del cumplimiento pascual de las acogidas en dicho establecimiento benéfico.

Basárase el acuerdo en otras causas y nada diríamos, pero la única que para ello existe, según consta en acta, es *ciertas deficiencias que se notan en las ropas y casa establecimiento, debido a los últimos temporales.*

Nosotros hemos censurado ha tiempo que la caridad privada haya subsanado en ocasiones faltas, que debiera haber provisto la Diputación, y no podemos pasar hoy sin protesta una vergüenza mas; la de que falten ropas ó esten estas inservibles en el Hospital de Crónicos.

Nuestra protesta se perderá en el vacío de justicia que se nota en los acuerdos de la Comisión provincial; más no importa, hoy como siempre continuaremos poniendo de relieve estas faltas que resultan crónicas en la Diputación.

Información militar

EN CORDOBA

Se ha hecho cargo de las intervenciones de subsistencias, utensilios y mobiliario del Gobierno militar y Comisaría de Guerra de esta provincia el Comisario de Guerra de segunda clase don Alejandro Pérez del Villar.

Han ascendido á sargentos los cabos de esta comandancia de la guardia civil, Pedro Contreras Onieva y Antonio Reyes Córdoba.

Servicio de la plaza para el 23 de Abril.—Guardias del principal y cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, cuarto capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

La cuestión de las aguas en Aguilar

Nos dicen de este pueblo que la cuestión de las aguas, que parecía olvidada ha vuelto á recordarse entrando en un período de agudización que puede dar lugar á serios trastornos, que sino han ocurrido débese á la prudencia y sensatez de referido pueblo.

Los Sres. Carbonell, á pesar de cuanto habían procurado hacer oír en contrario, reconocieron la justicia de la reclamación que el pueblo entero formulaba y de acuerdo con el Ayuntamiento, convinieron en restituir las cosas al primitivo statu quo.

En honor de ellos hay que decir que han emprendido las obras para restituir el caudal de aguas á la fuente de donde las tomaron en un principio.

Más ó no les ayudad la fortuna á dichos señores en este pueblo ó dan muestra de manifiesta improvisación; es el ca-

so que los nuevos trabajos emprendidos han dado un resultado contraproducente. Las calicatas abiertas han destruido otra conducción, y hoy son dos las fuentes que carecen de tan indispensable líquido.

Que medidas han tomado los señores Carbonell para evitar este conflicto? Es que han creído que puede jugarse impunemente con un pueblo y privarle de agua por algunos días?

No lo creemos, pero su conducta no inspira comentarios que cambien la animadversión que en Aguilar se le tiene.

EN LA AUDIENCIA

Sección primera

Ante dicha sección se celebrará mañana la vista de dos causas instruidas en el juzgado de Córdoba, una de ellas por hurto, contra Juan Mesa Castro, á quien defenderá el letrado Sr. Obregon y representará el procurador Sr. García Varo, y la otra por lesiones, contra Francisco J. Morales Garcia y otra en la que informarán los Sres. Obregon y Gómez del Valle, representando á las partes los Sres. Cruz y Serrano.

Sección segunda

También mañana se verá ante la sección expresada una causa seguida en Montilla por lesiones, contra Francisco Flores Romero, defendido por el Sr. Aguilar-Tablada y representado por el Sr. González Aguiar, y otra formada en Fuente Obejuna, por hurto, contra Lorenzo Gaete López, de cuya defensa y representación estarán respectivamente encargados los Sres. Obregon y Espinosa.

LA POLÍTICA AL DÍA

La comisión de presupuestos ha acordado conceder el crédito de ochocientos mil pesetas, pedido por el gobierno para atender á los gastos de la jura del Rey.

Dicha comisión ha invitado al ministro de Hacienda á que presente un proyecto de ley para arbitrar recursos que cubran dicha suma, á fin de que ésta no vaya á engrosar la deuda flotante.

Hoy se reunirán la secciones del Congreso, para elegir las comisiones que han de estudiar los proyectos de reforma del jurado, de expropiación forzosa, de rebaja de los derechos de importación de carnes, sobre el pago de las diputaciones por las atenciones de la enseñanza, y para la enagenación de una mina de grafito.

El marqués de Mochales asegura que la evolución iniciada por algunos tetuanistas será más extensa de lo que se supone, pues quizás sigan análoga conducta otras caracterizadas personas de dicho partido.

El señor Nocedal ha presentado al Congreso una proposición, para que se conceda un crédito de quinientas mil pesetas con

destino á la reparación de los templos que la necesiten con urgencia.

Asegúrase que el señor Montilla está de acuerdo con ella, y por tanto será aprobada sin dificultad.

Historieta

NOVACION!

Hay besos que son alegrías, y lágrimas que son mádriales.

Entre los enlutados cabellos lucía y brillaba la purpurina como si los hubieran emborrizado con el polvillo de muchas mariposas. En su frente una diadema de falsa pedrería y en su garganta un collar de cuentas nacaradas imitando perlas.

Aquella mujer sonreía al público mientras danzaba, y sus torneados muslos apretujados en la malla de seda color carne y sus pies pequeños y delicados apenas tocaban el tablado del escenario.

El pianista, viejo y melencólico, la miraba con ansia, y ella danzaba y sonreía enseñando sus dientes finos y blancos.

Su cuerpo divertía á aquellos hombres que la devoraban con la vista, y su alma angustiada pensaba en el pequeñuelo que se moría, abandonado en su cuarto de artista entre trajes de mariposa y ropas de desvergonzada.

Terminó la danza y cayó el telón. El público saltó pidiendo que saliera de nuevo á escena.

Ella atravesó el escenario como loca. En una canasta de mimbres estaba el ángelito, pálido, frío, yerto, con la boquita abierta y las manos crispadas.

Se lanzó sobre él, queriendo darle calor con sus besos, y sus cabellos negros cubrieron el cuerpecito de la criatura, como una mortaja de flecos de seda.

Fue cuestión de un momento. El público seguía aplaudiendo y escandalizando como un enorgüenado.

Sobre el cadáver del chiquitín cayó la purpurina de sus cabellos.

La voz ronca del empresario dijo desde la puerta con acento grosero:

—Señorita, al escenario. El público la llama. Fuera de sensibilidades.

Ella se enjugó las lágrimas.

Al salir á escena fué saludada por una salva de aplausos.

Se besaba la punta de los dedos y sonreía. A borbotones salían las lágrimas de sus ojos.

El pianista agitaba sus melenas de león y se retorció nerviosamente las anillas de su bigote.

—Cómo llora de agradecimiento,—dijo uno.

—Es una artista,—contestó otro.

—Se merece la ovación.

Ella mandándole besos al público y pensando en la canasta de mimbres, donde estaba el cadáver de su hijo cubierto de purpurina entre trajes de mariposa y ropas de desvergonzada...

¡Hay besos que son alegrías, y lágrimas que son mádriales!

Saturno León.

La reforma de Consumos

La Gaceta de ayer publica una Real Orden que el ministro de la Gobernación dirige á todos los Municipios de España para que expongan su criterio en la trascendental materia de la reforma del impuesto de Consumos.

El Sr. Moret puntualiza en tres párrafos el alcance de esa reforma, que ha de sustituir el actual tributo sin alterar los recursos que hoy percibe el Tesoro, que no ha de representar un simple aumento de las contribuciones directas y que implica el estudio de las instituciones complementarias, para que la transformación que se busca redunde en beneficio inmediato de los consumidores.

Por su importancia é insertamos á continuación el REAL ORDEN.

Decidido el Gobierno á llevar al término de los hechos la reforma de la

contribución de Consumos, origen de agitación constante en toda España, y causa determinante, aunque no la única, del encarecimiento de los artículos de primera necesidad, encarga á V. S. invite al Municipio de esa capital y á los de todos aquellos pueblos cuyos Ayuntamientos administren directamente la contribución de Consumos, ó en los cuales se hace su cobranza por medio de arriendos, para que le propongan los medios de transformar el impuesto ó de sustituirlo por otros orígenes de renta que, afectando de modo menos directo al precio de las subsistencias, hagan menos difícil la vida de las clases menesterosas.

Este estudio podrá ser tanto más fácil cuanto que son ya muchas y muy luminosas las tentativas de transformación ó de sustitución que con análogo propósito se han hecho, tanto en España como en el Extranjero, mereciendo especial mención el proyecto que en 1883 formularon y sometieron á la deliberación del Congreso los gremios de Valencia.

Y no ha de ayudar poco á preparar la reforma recordar que hay ya en España 3.042 Municipios que cobran el impuesto por medio de ciertos gremiales, y 4.449 que lo han transformado en reparto vecinal, con cuyos ejemplos no parece empresa imposible la de encontrar fórmulas para la transformación del tributo en los 986 pueblos y 45 capitales donde los Consumos se recaudan por medio de la Administración municipal ó del arriendo.

Con esto ya queda expresado que han de ser bases necesarias de todo proyecto de reforma que haya de responder á los propósitos del Gobierno:

1.º Que la cifra que hayan de producir los nuevos recursos ha de ser igual á la que hoy percibe el Tesoro de la nación por la contribución de Consumos.

2.º Que los impuestos que hayan de exigirse en sustitución de aquéllos no han de representar un simple aumento de las contribuciones directas, lo cual implicaría una repartición del gravamen que, por lo desigual, sería tan injusta como impracticable; y

3.º Que se estudien al propio tiempo las instituciones complementarias que habrán de crearse para que la transformación que se busca redunde en beneficio inmediato de los consumidores y no de los intermediarios, consecuencia que suele ir unida á la supresión de los impuestos indirectos.

Porque de nada serviría intentar tan importante reforma si la carestía actual había de mantenerse, y si, por carecer los pueblos de ahondigas, mercados bien organizados, depósitos mercantiles y Sociedades cooperativas, las confabulaciones de unos cuantos, manteniendo los monopolios y los abusos denunciados á diario, continuaban encareciendo las subsistencias y haciendo cada vez más angustiosa la vida de los obreros en las grandes ciudades.

Esta última observación es tanto más interesante cuanto que, según los datos que repetidamente se han publicado en la Prensa y alegado en las Cámaras, la diferencia entre el precio de los artículos de primera necesidad en los centros de producción y el que por ellos paga el consumidor, sobre todo en los grandes centros de población, es tan considerable, que, aun teniendo en cuenta los gastos de transporte, los derechos de entrada y la ganancia del intermediario, evidencia los defectos del sistema de abastos que se ha ido estableciendo en España.

Importa también á este propósito que V. S. invite á contribuir al esclarecimiento de la cuestión á las Socie-

dades Económicas de Amigos del País, Cámaras Agrícolas y de Comercio, Círculos de la Unión Mercantil, Juntas de la Unión Nacional y Sociedades obreras que han dedicado preferente atención á estos asuntos ó apelado á las iniciativas del Gobierno para corregir los males de la carestía y del monopolio.

Y como la urgencia de esta reforma no necesita encarecerse, porque la excesiva elevación en el precio de los artículos de consumo hace cada día más difícil y precaria la existencia de las clases menesterosas, conviene que la invitación que V. S. dirija á los Ayuntamientos y Colectividades que quedan indicadas, haga constar, no sólo el interés con que el Gobierno reclama su cooperación, sino también la conveniencia de contestar á ella en breve plazo á fin de que al reunirse las Cortes en el próximo otoño pueda aquél presentarles las medidas legislativas que resuelvan, hasta donde sea posible, cuestiones que tanto preocupan á la opinión pública y tan duro premio imponen á las clases más necesitadas de la sociedad española.

De Real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y efectos consiguientes.—Dios guarde á V. S. muchos años.

—Madrid 20 de Abril de 1902.

Moret.

Señor gobernador civil de la provincia de...

EL JACTANCIOSO

Vicio, que si bien no produce la mayor parte de las veces daño á tercero, es en cambio antipático para el individuo que adolece de semejante efecto.

Existen multitud de género de jactanciosos, dándose por regla general el caso de que la inmensa mayoría se ufana de la corrupción y del vicio, llegando, pues, de jactanciosos se trata, á atribuirse hechos exagerados, á recargar las tintas de su manera de ser real y defectiva.

Hay jactanciosos del vino; á creerlos ellos solos serían capaces de beberse de una sentada una bodega; hay jactanciosos del valor, escuchándolos se eriza el cabello, porque son fieras que se comerían por docenas á los hombres y el número de muertes que llevan realizadas alcanza á sumas mayores que las de las famosas cuentas de Toribio y de Mejía juntos; se ven jactanciosos que en el terreno amoroso son de lo más terrible que darse puede y no hay mujer que resista sus miradas y así sucesivamente los hay en todos los géneros; pero siempre bajo el prisma del vicio.

Todos estos jactanciosos, bebedores, valientes, amadores, etc, son en el fondo unos desdichados; unos pobres hombres que se llenan del más espantoso ridículo, porque todo el mundo los conoce y todo el mundo sabe también del pie que cojean y la debilidad que les domina.

Si esto no fuera así, la jactancia podría producir deplorables consecuencias, pero en compensación solo lo que causa es lástima y risa y todo hombre sensato debe por todos los medios de que la voluntad dispone, evitar que el mal se le propague, ó evitar que los suyos puedan incurrir en él, por las armas de la persuasión y de la inteligencia.

La langosta en España

La plaga de langosta amenazando las cosechas uno y otro año, sin resultar eficaces los medios que se emplean para destruir lo que constituye un azote de la Agricultura española, genera el ánimo de cuantos sufren los efectos de la improvisación, por la falta de senti-

do práctico que en estas calamidades predomina en los encargados de velar por intereses tan sagrados como los que son base de la prosperidad de nuestro país.

La campaña de invierno puede ser una de las más eficaces; pero como no se procede con la escrupulosidad debida en el acotamiento de terrenos declarados infestados por las Juntas municipales de extinción, unas veces por desconocimientos de ellos, y otras por intereses particulares, se define que esta ignorancia es causa de encontrar en la primavera infinitos focos, donde el germen aviva con gran intensidad y contra los que es necesario proceder, haciendo notar las dificultades que ofrece la destrucción en el estado de canuto, en no pocas extensiones invadidas por la distancia al centro de población unas veces, ó por la topografía del terreno, que suele ser tan accidentada, que la roturación con el arado es ineficaz, con el azadón costosísima y la escarificación da tan pocos resultados como por el arado.

Además, la labor que se practica con este último instrumento en los terrenos infestados de canuto, ¿es suficiente para que sea destruido el germen? En nuestro concepto, no; pues queda, por lo menos, un 40 por 100 de canuto en condiciones de avivar.

Será eficaz cuando antes y después de la roturación se haya tenido ganado de cerda en cantidad suficiente, quitando una gran parte de hebra las primeras pjaras y complementando la destrucción las que fueran después de la rotura.

Sirve, por lo tanto, para poner el germen en condiciones de ser destruido.

La langosta prefiere para la acovación los terrenos expuestos al Mediodía, que los que están al Norte y á las cañadas; por lo que aquellos sitios son los que hay que combatir con preferencia.

En algunos terrenos era tal la intensidad, el año pasado que en Pedrochase contaron 1.580 canutos por metro cuadrado superficial, lo cual dá idea de la invasión, y á pesar de ello, no se dejaron sentir sus efectos en las cosechas, según consta en certificaciones que en la Dirección general de Agricultura obran, expedidas por la Junta de extinción, agradecida á la campaña sostenida contra el voraz ortóptero y á los resultados obtenidos con los aparatos empleados.

En este año, en Villanueva de Córdoba, se ha encontrado loco donde se contaron 160 canutos por decímetro cuadrado.

Pretender que el germen de langosta y, por lo tanto, la plaga ha de ser destruida por los agentes atmosféricos, no siendo necesario proceder contra ella, por los distintos medios de que se puede disponer, es un absurdo que sólo pueden admitir los ignorantes.

J. Luján Alcázar.

Comisión provincial

Sesión del día 14 de Abril

En ella se tomaron los acuerdos siguientes:

Autorizar al Director del hospital de Crónicos para que, de acuerdo con el párroco y superiora del mismo, señale el día en que han de verificar en privado el cumplimiento pascual los acogidos en dicho establecimiento.

Informar favorablemente la petición de D. Manuel García Conde, de Montoro, para que establezca una barca que cruce el río Guadalquivir por el sitio llamado *Señón de la Golondrina*.

Aprobar los pagos hechos por los Ayuntamientos de Fernán Núñez y Montoro á las nodrizas de la Casa Expositiva, residentes en aquellas poblaciones.

Informar favorablemente el presupuesto carcelario de Rute durante el actual ejercicio.

Acceder á la petición de Doña Magdalena Rays concediéndola 500 pesetas de viudedad.

X, por último, conceder ingreso en el departamento de dementes á Francisca Chambrá López, de Palma del Río.

La reina Natalia católica

Ocupase ahora la prensa extranjera en relatar con toda prolijidad de detalles la conversión al catolicismo de la reina Natalia, de Serbia, dando al hecho toda la importancia que en sí tiene calculando las consecuencias del mismo y describiendo el regocijo que ha producido en el ánimo de todos los católicos el que persona de los merecimientos, cultura y simpatías de la augusta viuda del rey Milana haya abjurado de sus errores entrando á formar parte de nuestra comunión, única verdadera.

L'Univers y *La Croix*, para no citar más diarios extranjeros, han publicado recientemente, éste, una interesante carta fechada en Berck-Plage (Pas-de-Calais) el 13 del actual, y aquel *L'Univers*, una interviú que su redactor Eduardo Alexandre ha celebrado con el abate Soulange-Bodin, párroco de Nuestra Señora de Plaisance, de París, el cual, por delegación de su eminencia, el cardenal Richard, ofició en la ceremonia que, con toda solemnidad, se celebró el día 12 del corriente, sábado á las cinco de su tarde, en la iglesia del hospital Cazin-Perrochaud, de Berck-Plage.

El acto resultó por demás conmovedor y solemne, siendo presenciado por todo el clero del pueblo, Comunidad de religiosos franciscanos con sus alumnos, los marqueses de Castrillo con sus hijos, los niños y enfermeras del hospital y otras varias personas.

Después de las ceremonias y oraciones litúrgicas propias del caso, y cantado el *Veni Creator*, la reina Natalia, según dispone el Concilio de Trento, leyó en voz alta y con gran entereza su profesión de fé, escrita de puño y letra de la interesada, y que es como sigue:

"Yo, Natalia, teniendo delante los Santos Evangelios, sobre los cuales pongo la mano, reconozco que nadie puede salvarse fuera de la fé que profesa, cree, predica y enseña, la Santa Iglesia católica, apostólica y romana; lamento vivamente haber errada contra esta fé, porque, nacida fuera de la Iglesia católica, he recibido y admitido las doctrinas contrarias á sus enseñanzas. Ahora, alumbrada por la gracia divina, hago profesión de creer que...

Aquí la enumeración de todos los artículos del Credo católico, terminando el acta de adjuración en estos términos:

"Por esto, con sinceridad de corazón y firmeza de fé, detesto y abjuro todo error, herejía y cisma contrarios á esta Santa Iglesia católica, apostólica y romana. Que Dios me ayude, así como los Santos Evangelios que toco con mis manos."

Cantóse después el *Miserere*, y luego el abate Soulange-Bodin dió la absolución á la reina, que se encontraba llorosa y profundamente conmovida. Como testigo religioso asistió al acto, el presbítero Mr. Brébion, y como laico el señor marqués de Castrillo, cuya esposa, doña Elisa Loring, ha influido tanto con sus virtudes y consejos en el ánimo de la madre de Alejandro I de Serbia para que abjurase de sus errores y abriera los ojos á la verdadera luz. Tanto es así que, dispuesta la soberana á separarse de la religión cismática, eligió para llevar á cabo su conversión la fecha en que se cumplía el aniversario de la muerte de la señorita doña María Fernández de Villaviciencio, hija de los marqueses de Castrillo, á quien la reina Natalia quería como á una hija.

Terminada la ceremonia con la reserva solemne del Santísimo Sacramento, los marqueses de Castrillo se acercaron á la reina para besarle la mano, y después las religiosas del hospital para abrazarla. Luego, desfilaron por delante de ella cuantas personas habían asistido al acto.

Al día siguiente, domingo del Buen Pastor, y en la misma capilla, la reina Natalia recibió la sagrada Comunión en la misa celebrada por el capellán de los Sres. Castrillo. Todos los individuos de esta familia comulgaron también. En breve hará la soberana serbia un viaje á Roma, donde, como se sabe, Dioses que, que, la meditación y la lectura son los factores que más decidi-

damente han influido en el ánimo de la reina para adoptar la resolución que todos alabamos. Ultimamente, y por consejo del abate Soulange-Bodin, Natalia de Serbia ha leído con todo detenimiento las obras del reverendo padre Gratry y de monseñor Bongand y el Catecismo del Tridentino.

La conversión de la soberana de Serbia, que ha servido de comfortable ejemplo á León XIII y que indudablemente es un suceso de gran trascendencia, prueba una vez más el movimiento que hacia el Vaticano han emprendido los cismáticos de Serbia y Herzegovina.

Cubanos y yanquis

Cartas de Cuba, escritas algunas por oficiales que prestaron servicio en la pasada guerra á las órdenes de Maceo, reflejan el profundo disgusto que existe en la isla, especialmente entre los elementos radicales, con motivo de la conducta de los Estados Unidos.

La pretensión del gabinete de Washington de establecer en los puntos más estratégicos de la isla, con el nombre de depósitos de carbon, verdaderas estaciones navales, ha irritado los ánimos hasta el punto de que, si se tomara al pie de la letra lo que en esas cartas se dice, podría sospecharse que era inminente un movimiento armado que complicitaria grandemente la situación, y que quizás sirviera de pretexto á los Estados Unidos para arrojar la careta, anexionándose la isla.

De todas suertes, aun descontando lo que pueda haber de exageración en esas cartas, el cuadro que aquellas reflejan es poco tranquilizador.

Curiosidades

La casa de un millonario

Los inmuebles de 20 pisos no escasean en los Estados Unidos, como es sabido, pero Pittsburgo posee en la actualidad una casa de 23, construida á expensas de M. Frick, el antiguo asociado de M. Carnegie.

La riqueza interior de ese edificio traspasa, en mucho cuanto haya podido verse y admirarse hasta el presente.

Todo el interior, desde la puerta de la calle hasta el inmenso salón que está en el piso veintitres, está hecho con mármoles blancos de exquisita pureza y elevado precio.

Las célebres canteras de Grecia han contribuido, en su mayor parte, á esta suntuosidad y según se dice, de ellas se han extraído durante seis semanas más piedra que en los dos años últimos.

Las puertas y las ventanas son de riquísima caoba, tallada por eminentes artistas.

El valor total del edificio se hace subir á 35 millones de francos.

Los ascensores transportan en siete segundos á 15 personas, desde la planta baja del edificio á la más elevada.

Toda la electricidad necesaria para el funcionamiento de los diez ascensores, como la que se requiere para el alumbrado, se fabrica en el mismo edificio.

Lámpara eléctrica sin filamentos

En los Estados Unidos de América se acaba de inventar una lámpara eléctrica que sin filamentos de carbón produce la luz. Es un tubo análogo al de Gessler, que contiene vapores de mercurio.

La descarga eléctrica, al llegar á éstos, los convierte en luminosos.

La luz nueva es menos roja que la ordinaria producida por incandescencia, y apenas fatiga la vista.

El nuevo alumbrado se inauguró en la última reunión del Instituto de Ingenieros electricistas de Nueva York. Tiene otras ventajas esa luz, descubierta por Cooper Hewitt, á saber: la de que con ella se pueden hacer retratos fotográficos como con la del sol, y la de que su economía es más de treco veces superior á la de nuestras lámparas incandescentes ordinarias.

Obrera

Provocación escandalosa

Asi llama *El Socialista* á la resolución adoptada por los patronos de Gibraltar, en virtud de la cual no darán ocupación á los obreros que previamente no se inscriban en la Federación patronal y acepten las condiciones de trabajo dictadas por ella.

Nunca fué la lógica patrimonio de los socialistas; pero, francamente, no ojeamos que llegase la desprecupación de esos señores hasta el extremo de llamar provocación escandalosa á lo que es simplemente una huelga de capitalistas cortada por el patrón elemental que para las suyas suelen emplear los obreros.

Porque cuando un obrero no está conforme con su patrono, le niega el trabajo retirándose del taller, y no volviendo á él mientras no se cumplan ciertas condiciones. Pues igualmente, cuando los patronos disienten de los obreros al apreciar las cuestiones que á ambos elementos interesan, también se declaran en huelga negándose á dar ocupación á los obreros hasta que éstos se sometan á las condiciones que impone el más fuerte. Es esta una lucha, una guerra como otra cualquiera, en la que hasta hoy sólo un ejército, el de los obreros, estaba organizado; ahora se organiza también el otro bando, y la lucha será más empeñada.

Precisamente se quejan de esta organización los demócratas socialistas que, aplicando á la vida social las teorías darwinianas, consideran la lucha de clases como elemento objetivo esencial del problema obrero. Si los trabajadores se unen y se pertrechan de armas poderosas para pelear con la burguesía muy natural parece que los patronos se asocien también y esgriman armas análogas para defenderse de quienes los atacan.

Respecto á las condiciones impuestas por los patronos para dar trabajo á los obreros, tampoco tienen los socialistas derecho á quejarse, á menos que sean partidarios de la famosa ley del embudo, o los que siempre tienen en los labios la palabra *justicia*; porque, sin ir más lejos, en Madrid tenemos la asociación socialista de canteros, que ha impuesto á los patronos la condición de que sean afiliados á ella todos cuantos pretendan trabajar en los talleres de cantería, dándose el caso de figurar en la citada asociación muchos canteros que no son socialistas, pero que se ven constreñidos á pasar por estas horas caudinas, pues de otro modo no hallarían trabajo en ningún taller de Madrid.

No es, pues, *provocar escandalosamente* lo que hacen los patronos de Gibraltar, sino luchar con las mismas armas que sus enemigos. Y admitida la hipótesis de la lucha de clases, es muy natural y comprensible que los patronos hagan lo que hacen.

Conste, sin embargo, que nosotros, partidarios de la concordia entre los dos agentes de la producción, abominamos de esas luchas, y tan mal nos parece la huelga de los patronos como la de los obreros; y conste sobre todo, para evitar torcidas interpretaciones, que no defendemos ni conocemos á los señores esos de la *Federación patronal*, ignorando, por tanto, si pertenecen al grupo esocogido de los patronos cristianos (verdaderos padres de sus obreros) ó á la turba multa de explotadores sin entrañas hombres desprovistos de religión y de escrúpulos, que sólo cuidan de enriquecerse en poco tiempo, amasando sus riquezas con el sudor de los obreros. No hablamos aquí de personas, sino de principios; y en tal concepto, nos parece muy natural que al grito marxiano: «Trabajadores de todo el mundo, uníos!» se unan estrechamente los patronos.

Froilán Leon

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

Es indiscutible que ningún periódico ilustrado cultiva la actualidad con el mismo éxito que *Nuevo Mundo*.

En el número de esta semana del popular semanario se publican las siguientes informaciones:

El rey D. Francisco de Asís, fotografías muy interesantes; *El marqués de Linarés*, joyas artísticas de su palacio; *Casa de Socorro modelo*, los reyes en los Cuatro Caminos; *El conde de las Almenas*.

De la catástrofe de Cuauca publica *Nuevo Mundo* una información completísima. Dos fotografías, entre éstas los retratos de los niños salvados y de la hija del campanero, y otros detalles muy interesantes. Completan el número trabajos literarios de Laserna, Mundano, Cazaban y Taboada, con dibujos de Sileno, Esteban Menéndez, Casanovas y Karikato. La portada en color, es un retrato de Rayerto hecho al óleo por Villa Prado.

Precio del número: Veinte céntimos.

NOVELITA CORTA

AMOR DESINTERESADO

Por la gloria de mi madre te juro que como yo no puedo quererle nadie.

—No puedo más, Dolores!... Son mis penas tan grandes, tan tristes, que del corazón naciendo, suben á la garganta y ni respirar me dejan... Te juro por la bendita gloria de mi madre, que ó esta noche concluyen de atormentarme, ó dejo de ser quien soy!... ¿Por éstas!... —No te apures de ese modo, Rafaelillo de mis ojos!... ¡Ten paciencia, resignación!

—Paciencia, resignación!... ¡Muy bonitas palabras!... Sol que sale por un momento ya que la tempestad vuelva con más coraje!... ¡No puedo más, Dolores, no puedo más, te lo aseguro! —Sé fuerte y espera!

—¿Cómo quieres que espere, si esperaré desespero? ¿Cómo quieres que sea fuerte, si pa serlo no me ayudas?... No hay más medio que el que sabes... Tu padre, ese viejo avaro que por ambición destroza mi alma, no cederá nunca, jamás... Me lo ha dicho muchas veces: —Cuando tengas un capital pa mantener á mi hija, entonces, y sólo entonces, puedes llevarla al altar... No tengo yo el dinero ahorrao pa que un haragán cualquiera lo disfrute sin ganarlo; —me dijo; y yo le contesté, le contesté con las fuerzas que presta el amor y la desesperación más grande: —No es eso lo que ambiciono; lo que mi alma ansía es la mano de su hija, ese cacho de gloria por quien sí caesar suspiro, ese pedazo de mi alma, que es la vida para mí... Eso sólo es mi deseo... Tengo dos brazos robustos pa trabajar sin descansar y ganar para vivir... Y él se reía, pero con una risa tan rara, que me hizo daño... ¡Voy de mí! Pretendí hablar con el alma á quien no lo comprendía! —Rafael, por Dios!... ¡Es mi padre!

—Lo sé; si no lo fuese, no sé lo que hubiese hecho aque la tarde, sangrienta de mis venas... Oye, Dolorcillas de mi alma, lucerillo de mis ojos; si tu cariño es cierto, si me quieres con las fatiguitas tan grandes que por tí siento mi ser, decidete; esta noche vendré por tí, y te juro que pura, tan pura como la Virgen María, seguirás siendo pa mí hasta el día que nos unamos ante Dios y ante los hombres... —No puedo, Rafael!... ¡Me moriría de vergüenza!... —¿Hay otro medio pa mitigar mis penas? ¿Prefieres el decir de las gentes al cariño que mi alma siento?... —No, Rafael; tu cariño es lo primero.

—Entonces, ¿qué te detiene?... Serás mi mujercita, mi compañera, querida, y cuando regreses del trabajo, del trabajo que ennobla, cuando caeré en tus brazos, y tú, con tus caricias, me pres-

tarás fuerzas para continuar la lucha por la existencia... Pero ¿qué veo?... ¿Lloras?... Seca esas lágrimas y decide, reina de mi alma, vida de mi vida, sangresita de mis venas...

Continuaron su plática durante largo rato ante aquella reja, altar de su cariño, y al despedirse, un beso ardiente, apasionado, unió sus labios, sellando un pacto: el pacto de sus amores....

II

Con paso tardo é indeciso salió Dolores de la casa de su padre, y cuando, agotadas sus fuerzas, amagaba su cuerpo á desplomarse en el suelo, los brazos de Rafael la estrecharon con ansia desesperada, con amor sin limite, con las fuerzas que presta una pasión ardiente, loca, avasalladora...

Por extraña coincidencia, resonaron en aquel momento los alegres ecos de una guitarra tocada con sin igual maestría, y una voz melodiosa, cantó la siguiente copla:

¿De qué le sirve á tu padre
echar la llave al corral
si le has de venir conmigo,
por la puerta principal?

III

Pasaron meses, y aun años. El cariño de los dos amantes, lejos de extinguirse, aumentó aún más, si es que aumentar podía, viniendo á robustecerlo aquel angelito, rubio como el oro, que nació de sus amores...

Las fatigas y miserias que trajo consigo la larga enfermedad que Rafaelillo sufrió, soportáronlas con resignación cristiana, y ni una vez siquiera trataron de implorar un pedazo de pan de aquel padre desnaturalizado que por el miserable interés opusiera á su dicha...

El frío de la vejez helaba el cuerpo del padre de Dolores, que sin cariño ni cuidados de nadie vegetaba solo, muy solo, en aquella casa triste y destartada; y á la par que transcurría el tiempo, y con él las últimas ilusiones de la vida, inculcábanse en su alma nuevas y redentoras ideas, considerando que no es el vil metal el que á la felicidad conduce.

Pensaba de continuo en ellos, y no acertaba á comprender cómo apesar de sus vicisitudes y apuros, nada le habían pedido, nada le reclamaron.

Sentía ansias de perdonar, pero apagaba su soberbia lo que su corazón sentía...

Rendido al fin, decidió verlos... Llegó á la casa de aquéllos, á aquel pobre niño de amores, y al sentir en su rostro los besos de su cariñosa hija, al contemplar á aquel inocente niño y oír las afectuosas palabras de aquel obrero rudo, pero honrado, exclamó con lágrimas en los ojos:

—¡Darles un poco de cariño á este pobrecito viejo, que se muere de sentimiento.

Entonces, y sólo entonces, comprendió su mente que no existe la felicidad en el dinero, sino en el trabajo honrado y en el amor puro, sin mezola de ambición ni de interés.

E. Santiago Dieguez.

Crónica Provincial

Continúan con numerosísima concurrencia de fieles los ejercicios que por mañana, tarde y noche, vienen realizando en la iglesia Parroquial de Santo Domingo de Guzmán de Cabra, los Reverendos Padres Misioneros, Llorente y Garofa.

El miércoles último y como complemento del triduo que dedicaron á los niños, organizaron con estos una procesión á la que concurrieron seguramente más de seiscientos niños y niñas con vistosas banderas y estandartes, recorriendo la tierna comisión, las principales calles de la Ciudad, llevando en andas dos pequeñas y bien adornadas imágenes de el Niño Jesús y la Virgen de la Sierra y con acompañamiento de la banda de música y numerosísimo público.

Son unánimes los elogios que se tri-

butan por todos á los expresados Misioneros por su incesante labor, de la que van obteniendo buenos frutos en aquel católico vecindario y por la discreción con que saben llenar su ministerio.

Anteayer fueron detenidos en Izajar Juan Espinar escobar y Manuel Ropero Escobar reclamados por el juez como presuntos autores de haber arrancado varios árboles de la propiedad de Francisco Muñoz Roman.

Ha fallecido en Cabra D. Pedro de Torres Mogollón, catedrático de las asignaturas de matemáticas y dibujo, en aquel Instituto, durante un periodo de cerca de 60 años y Decano del Profesorado español.

En el pozo Sagarminaga de la mina Demetrio, Alcaracejos, tuvo días pasados la desgracia de caerse desde el piso de primera planta á un tablado á 9 metros más bajo de ese nivel, el pion Manuel Marquez Hidalgo, que resultó con dos heridas incisas y una punzante en la cabeza y una contusión en el torax. Fué curado por el médico don Juan García Arévalo.

Mañana se celebrarán en la iglesia de San Bartolomé, de Monro, solemnes funerales en sufragio por el alma de la virtuosa señorita Francisca Barbado Aljama, hija de nuestro querido amigo D. Juan Antonio Barbado, que, como oportunamente anunciamos, falleció en Córdoba el día ocho del corriente.

Con tan triste motivo, reiteramos á los señores de Barbado la expresión de nuestro sentimiento.

Crónica Local

El Nuncio

En el mixto de Málaga llegará esta noche á Córdoba Monseñor Aristides Rinaldini, que continuará en el expreso su viaje á la Corte.

Aunque viene de riguroso incógnito sabemos que las autoridades piensan acudir á la estación á ofrecerle sus respetos.

La langosta

Según las últimas noticias oficiales telegráficas aviva en Villanueva del Duque, Valsequillo, Bázquez y Granjuela.

Se han recibido en el depósito de Valsequillo 250 cajas de gasolina y el talón para recoger 800 más.

Defunción

Esta madrugada ha fallecido en esta capital el oficial jubilado de la Secretaría de este Ayuntamiento D. Miguel Sánchez de Molina.

Enviamos á su apreciable familia la expresión de nuestro sentimiento.

Caja de Ahorros

El domingo último ingresaron en dicho establecimiento 14.434 pesetas por 148 imposiciones, de las cuales fueron nuevas 7 y se han satisfecho 14.726:30 pesetas á solicitud de 67 imponentes 17 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

Correcciones

Le ha sido impuesta por la Alcaldía la multa de cuatro pesetas á un individuo por llevar sin reata cuatro caballerías por la calle de los Padres de Gracia, contrayiniendo á lo prevenido.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 32°60'; á la sombra, 26°20'; mínima, 13°40'; media, 19°30'; agua de lluvias en milímetros, 0'00; altura barométrica en milímetros, 764'50; estado del cielo, casi cubierto; dirección del viento, S.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á los operarios de la limpieza de los pozos negro por que anoche iban derramando el fétido líquido de las pipas por las calles.

Intento de suicidio

Por disgustos de familia se arrojó ayer al río un muchacho nombrado Victor Ruiz Montero; Joaquín Losada Rodríguez que presenció el hecho vestido, como estaba, se echó al agua para

salvarlo, lo que efectuó con verdadero riesgo de su vida.

El presunto suicida es la segunda vez que intenta poner fin á sus días.

Bofetadas

Ayer hubo en la Plaza Mayor un regular escándalo á consecuencia de que un sujeto se permitió abofetear á otros dos, dándose después á la fuga.

Ruinosa

Se encuentran en este estado la pared de una casa de calle Cardenal González y una casa de la plazuela del Prior.

Al Hospital

Al de Agudos fué conducida esta mañana la enferma pobre Isabel Barragan, domiciliada en la calle Postrera.

Para el verano

Se gestiona la rebaja del precio de billetes desde Córdoba á Cadiz durante la temporada de baños.

Las impresiones son buenas y se espera se accederá á lo solicitado.

Los aceites

Entre los dictámenes aprobados en la sesión de ayer en el Congreso, figura uno relativo á la prohibición de la venta en territorio español de los aceites mezclados con otras sustancias.

Chirinola

Un criminal, reincidente varias veces, se sienta en el banquillo de los acusados.

Desde luego reconoce al presidente y á los magistrados, cuando de pronto nota la presencia de una persona desconocida y exclama en tono familiar:

—¿Quiere el señor presidente hacerme el favor de presentarme al nuevo fiscal de Su Majestad?

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores *Valentin & Cia*, Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.*

GRAN SUERTE DE GANAR

La casa conocida de José Dammann, de Hamburgo, nos informa que la nueva Lotería de Hamburgo, va á empezar dentro de poco. La suerte de ganar en la misma, siendo muy importante, ofrezcense la mano á la fortuna en la casa de José Dammann. Esta casa establecida desde 1851, se ha hecho acreedora á reconocimiento por sus pronto pagos de los premios y su puntualidad.

Acompañamos prospecto de dicha Lotería en este mismo periódico.

Prospectos originales y oficiales están gratis y franco á la disposición de quien los pida.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Jorge, mr.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia del Salvador, por la Excm. señora doña Magdalena Burgos, en sufragio por sus difuntos.

Liturgia.—Día 23.—La Misa y oficio son de San Jorge, mrs., con rito semidoble y color encarnado.

—En la iglesia de nuestro Custodio San Rafael se hará el día 24 el ejercicio mensual en la forma siguiente: por la mañana á las siete y media, Misa de Comunión, y por la noche, media hora después de oraciones, con exposición de S. D. M., se rezará la estación, santo rosario, letanía y sermón á cargo del R. P. Pueyo.

Sección Comercial

Valores en Bolsa

Cotización del 21 de Abril de 1902

4 por 100 interior al contado, 71'95
—Id. id. fin de mes, 71'95.—Deuda perpétua al 4 por 100 exterior, 00'00.
Id. id. al 5 por 100, 93'65.—Acciones del Banco de España, 460'00.—Franco, 36'40.—Libras, 34'35.

Pasatiempos

CHARADA

A la una tres de Valencia se queda cualquier sujeto que pretendiendo una cosa no logra nunca su intento; dos pronombre personal que con gran frecuencia empleo; el dolor segunda tercia paulatinamente el pecho; el que se cuarta al pasar junto á el algún entierro ó es insensato ó es loco, ó es un ignorante, ó un necio. Se llama total la luz

que en el balcón pone el pueblo por las noches si celebra algún público festejo.

(La solución en el próximo número.)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR:
AL-MA-DA-NA

La han acertado: *Mi niña, La de los canarios, La viuda consolada, Cartelillo, Un mancebo y El cabo tijerillas.*

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitán

Compañía de zarzuela y ópera española dirigida por los Sres. Aguadé y Constanti.

FUNCION PARA MAÑANA

Primera sección á las ocho y media El sainete en un acto, *El Bateo*. Segunda sección á las nueve y media La opereta en tres actos, *Campañone*.

Precios para la primera sección

Palcos sin entrada, 3 pesetas.—Silla con entrada, 60 céntimos.—Anfiteatro con idem, 40 céntimos.—Entrada de palco, 60 céntimos.—Entrada de grada 18 céntimos.

Precios para la sección doble

Palcos sin entrada, 5 pesetas.—Sillas con entrada, 2 pesetas.—Anfiteatro con idem, 1 peseta.—Entrada de palco, 2 pesetas.—Entrada de grada 50 céntimos.

El timbre á cargo del público.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 22 (4'14)

Ignórase si hoy terminará en el Congreso el debate sobre la circulación fiduciaria, pues el señor Azcárate parece está resuelto á defender el mantenimiento

Motuos y Aniversarios



EL SEÑOR

DON MIGUEL SANCHEZ DE MOLINA

EMPLEADO JUBILADO DEL EXCELENTÍSIMO AYUNTAMIENTO DE ESTA CAPITAL

HA FALLECIDO

A las dos de la mañana del día 22 del actual

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

El Alcalde Presidente de la Corporación Municipal; su Director espiritual; su desconsolada viuda, doña Antonia Escribano Simón; primo, don Pedro Moreno Molina, Párroco de Belalcázar; hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes del finado

Q. E. P. D.

Suplican á sus amigos lo encomienden á Dios en sus oraciones y se sirvan asistir á los funerales que por el eterno descanso de su alma, han de tener lugar en la parroquia de San Andrés, á las cuatro y media de la tarde del día 23 de los corrientes, por cuyo favor le vivirá eternamente reconocidos.

El duelo se recibe en la iglesia y se despide en el cementerio. Por expresa voluntad del finado, no se reparten esquelas.

del art. 3.º del proyecto, que se refiere á la limitación de la circulación hasta la cifra de 1.200 millones de pesetas.

La comisión parece también inclinarse en este sentido, pero el señor Villaverde se opone resueltamente á ello.

—En los círculos políticos hemos oído asegurar que el ministro de Agricultura está preocupado por los reparos que ponen los conservadores al proyecto de ferrocarriles secundarios.

De los festejos

Madrid 22 (9'45)

La Gaceta de hoy publica un Real Decreto disponiendo que el día 21 del próximo Mayo se celebre un festival académico, en el magnífico palacio de Bibliotecas y Museos, al que concurrirán representantes del profesorado y los alumnos que por su comportamiento distinguido se hayan hecho acreedores á ello.

La firma de hoy

Madrid 22 (13'45)

El ministro de la Gobernación ha llevado hoy á la firma de S. M. la aprobación del reglamento orgánico del cuerpo de Telégrafo y el de Hacienda varios decretos de personal.

El Rey

Alfonso XIII ha presenciado hoy también el despacho de su angusta madre con los ministros y el jueves asistirá al Consejo.

El rey continuará asistiendo á los actos propios de su jerarquía, hasta el término de la regencia.

Extranjeras

Madrid 22 (14)

Telegrafían de Londres que el Gobierno espera confiado en que antes de la coronación del Rey Eduardo se estipule la paz con boers.

—De Bruselas dicen que hay calma en los centros mineros, pero se teme que estalle la huelga de nuevo y con más pujanza. —*Mencheta.*

Imp. y papelería "La Verdad",—Librería 18-

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

UN NÚMERO
25 CÉNTS.

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

UN NÚMERO
25 CÉNTS.

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.^a plana, 15 en 2.^a y 30 en 1.^a A dos id. 10 id. en 3.^a, 25 en 2.^a y 50 en 1.^a

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CORDOBA

LIBRERÍA, 18

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.^a Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma iglesia y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La Abundancia

TOCINERÍA Y DESPACHO DE CARNES

Especialidad en Jamones, Chorizos, Embuchados y Salchichones

JUDERÍA, 24

Carnes de Vaca y Ternera á los precios de la semana

CENTRO TÉCNICO CONSULTIVO Y EJECUTIVO DE CONSTRUCCIONES

DIRECTORES

Don Adolfo Castañeira, Arquitecto.

» José Soriano, Ingeniero de Caminos

» Luis Baquera, Ingeniero Militar.

Calle Leones, número 2, principal

Este Centro se encarga de la redacción de proyectos y ejecución de toda clase de obras, levantamientos de planos de fincas rústicas y urbanas, peritajes y tasaciones, instalaciones de fábricas y maquinarias de industrias modernas, y en general, de cuanto afecta á las ramas de arquitectura é ingeniería.

Horas de Oficina: De 10 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero

500,000

Marcos ó aproximadamente

Pesetas 850,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:		
1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	75000
2	Premios á Marcos	70000
1	Premio á Marcos	65000
1	Premio á Marcos	60000
1	Premio á Marcos	55000
2	Premios á Marcos	50000
1	Premio á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	30000
16	Premios á Marcos	20000
56	Premios á Marcos	10000
102	Premios á Marcos	5000
156	Premios á Marcos	3000
4	Premios á Marcos	2000
612	Premios á Marcos	1500
1030	Premios á Marcos	1000
36053	Premios á Marcos	300
20968	Premios á Marcos	169
148, 115, 100, 78, 45, 21	Premios á Marcos	250, 200, 150,

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118.000 billetes, de los cuales 20.000 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 60.000 billetes gratuitos importa

Marcos 11,618,400

ó sean aproximadamente

Pesetas 20,000,000

La instalación favorable de esta Lotería está arreglada de tal manera, que todos los arribos indicados 20.000 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 45.000, ancluido en la tercera á 40.000, en la cuarta á 35.000, en la quinta á 30.000, en la sexta á 25.000 y en la sétima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 100.000, 200.000, Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran Lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán recibir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndolos por valores declarados, ó en libranzas de Giro Mutuo sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase en esta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10
1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que no hallan previstos de las oficinas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números ganados, provista de las firmas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no conviniere á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

5 de Mayo de 1902

Valentín y C.^a

Hamburgo
Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.